Un nombre para mi escuela: ESRN 44 Abuelas de Plaza de Mayo. - Un nombre para mi escuela: ESRN 44 Abuelas de Plaza de Mayo.

Fuentes, Ricardo Daniel.

Cita:

Fuentes, Ricardo Daniel (2016). Un nombre para mi escuela: ESRN 44 Abuelas de Plaza de Mayo - Un nombre para mi escuela: ESRN 44 Abuelas de Plaza de Mayo.. Proyecto Institucional escolar. ESRN 44, San Carlos de Bariloche.

Dirección estable: https://www.aacademica.org/ricardo.daniel.fuentes/48/1.pdf

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/pPpr/38A/1.pdf



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons. Para ver una copia de esta licencia, visite https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.





Un nombre para mi Escuela: "ESRN 44 Abuelas de Plaza de Mayo".

Iniciativa: profesor Ricardo Daniel Fuentes.

Antecedentes:

Esta institución se creó como Ciclo Básico Unificado N°14, en el turno matutino, el 6 de marzo de 1990. Nace con cinco divisiones de primer año, 4 divisiones de segundo año y año. dos divisiones de tercer con un total de 321 alumnos. En 1991 comienza a funcionar el Ciclo Superior Modalizado con orientación en Turismo. En 1996 el gobierno provincial da por finalizada la Reforma Educativa (que había comenzado en 1986) y cambia el plan de estudios. La escuela pasa a denominarse Centro de educación Media N°44.

Desde sus inicios, la institución educativa se caracterizó por trabajar con proyectos que involucraban a toda la institución (proyectos institucionales), y también por la presentación de proyectos interdisciplinarios (que involucraban a varias disciplinas). En este sentido, y en el contexto nacional del gobierno democrático post dictadura, un eje fundamental lo constituyó el de *Derechos Humanos, Ciudadanía y Participación Comunitaria*, que apuntaba a fomentar la participación estudiantil y el fortalecimiento del sistema democrático. Como resultado del mismo, la comunidad educativa se organizó horizontalmente desde sus primeros años para convocar jornadas de trabajo y reflexión, seminarios y cursos de capacitación. Al respecto, la primera jornada comunitaria coincidió con la visita a la institución de Luis Moreno Ocampo, ex fiscal adjunto del juicio a las juntas militares que gobernaron Argentina entre 1976 y 1983. En aquella oportunidad, 14 de septiembre de 1994, Moreno Ocampo acompañado con familiares de víctimas de la Masacre de las Fosas Ardeatinas de Italia, realizó una exposición ante la comunidad educativa sobre el juicio al criminal nazi Eric Priebke, detenido en la ciudad de Bariloche, a principios de ese año.

Posteriormente, en 1997, invitamos a la referente de la organización Madres de Plaza de Mayo, Hebe de Bonafini, a una jornada de reflexión con los alumnos y organizaciones de la comunidad. Un año después, en la jornada conmemorativa del 24 de marzo de 1976 (día del golpe de Estado), se inauguró en la escuela un mural a modo de homenaje a la lucha de la organización Madres de Plaza de Mayo. El mural fue donado por alumnos y profesores de la escuela CEM 2 debido a que las autoridades de dicha institución no les permitieron colocarlo allí. El entonces CBU 14 se constituyó en una institución referencial en cuanto a la formación para el ejercicio de la ciudadanía a escala regional, y en tal sentido recibía periódicamente menciones en la prensa por la labor de docentes y alumnos.

Durante este tiempo, numerosos alumnos, madres y padres, nos solicitaban que le pusiéramos un nombre a la escuela, y que ese nombre tuviera relación con el trabajo sobre derechos humanos que se realizaba periódicamente.

En 2013 organizamos en conjunto con el gremio docente UNTER, el Concejo Deliberante de Bariloche y organismos de derechos humanos, la visita de la referente de Abuelas de Plaza de Mayo, Estela Barnes de Carlotto a la ciudad. La dirigente fue distinguida como **Huésped de Honor por el órgano legislativo (D-12-1656 del HCDB)** y dio una charla ante 500 alumnos de escuelas de la ciudad. En aquella oportunidad surgió la idea de bautizar a nuestro Centro de educación Media con el nombre del organismo conducido por Estela Barnes de Carlotto, conversamos con ella y aceptó con gusto que se trabajara colectivamente la propuesta.





La propuesta:

A principios de 2016 realice la propuesta del proyecto institucional *un nombre para la escuela* en el marco de una jornada docente previa al inicio escolar. Por entonces, a nivel nacional gobernaba el presidente Mauricio Macri, quien inició una política de retroceso en materia de derechos humanos. También, desde el Ministerio de Educación de Nación se dictador disposiciones para evitar el abordaje de temas vinculados a la memoria, verdad y justicia bajo el supuesto de adoctrinamiento ideológico.

A pesar de todo, un grupo numeroso de profesores nos pusimos a trabajar en el proyecto y, si bien no existía un procedimiento legal para ponerle nombre a la escuela, necesitábamos difundir, consensuar y convocar a todos los estamentos de la comunidad escolar, reivindicando el proyecto colectivo como oportunidad de lograr un proceso de aprendizaje significativo. A la convocatoria la fundamentamos como una actividad política de memoria en lugares concretos, teniendo en cuenta el contexto de olvido que se quería imponer desde el poder corporativo. De esta manera, impulsamos jornadas de consulta para que se realizaran otras propuestas, charlas con invitados de organizaciones no gubernamentales y un extenso trabajo en las aulas con los alumnos concientizando sobre la importancia de la participación en esta propuesta. Con respecto a las familias, y luego de varias jornadas realizadas en el transcurso de ocho meses de trabajo, logramos el aval en forma unánime a la propuesta. En las aulas trabajamos de forma intensa con debates y registros. En este sentido convocamos a dar testimonio a víctimas de la dictadura militar y a miembros de la organización H.I.J.O.S. que agrupa a hijos e hijas de desaparecidos por la dictadura militar. Desde el área artística, se convocó al estudiantado a un concurso para seleccionar el logo de la escuela con su nuevo nombre. La propuesta de llamar al CEM 44 con el nombre de Abuelas de Plaza de Mayo tuvo 17 votos en contra y 360 a favor. En agosto elevamos los avales con firma de alumnos, docentes y familiares respaldando lo actuado.

El momento clave fue organizar la visita y el acto colectivo para el día 27 de octubre de 2016. El sindicato docente UNTER aportó los pasajes aéreos de Buscarita Roa, Abuela de Plaza de Mayo y de Claudia Poblete, nieta recuperada, quienes presidieron el concurrido acto (Estela de Carlotto no pudo asistir por razones de salud).

Vale destacar el trabajo en equipo, el compromiso de los y las estudiantes y del respaldo del Ministerio de Educación de Río Negro, del equipo directivo del establecimiento, así como también de las organizaciones de la sociedad civil y de los medios de prensa.

La solicitud que a continuación se adjunta tuvo respuesta favorable con la **Resolución del Consejo Provincial de Educación 3632/16** que resuelve poner el nombre Abuelas de Plaza de Mayo al CEM 44 de San Carlos de Bariloche (a partir de 2018 los CEM pasaron a llamarse ESRN, Escuelas Secundarias de Río Negro).



San Carlos de Bariloche, 31 DE AGOSTO DE 2016

REF: Solicitud de Resolución para nombre del CEM 44

Sr. Supervisor de Nivel Medio Zona 2 Profesor Ricardo Fernández S/D

Por la presente solicitamos a Ud., tenga a bien elevar ante quien corresponda esta nota, con motivo de solicitar la Resolución correspondiente para colocar como nombre al CEM 44 "Abuelas de Plaza de Mayo", la presente nota se eleva como fundamentación y se adjuntan firmas de aval de la comunidad educativa del CEM (padres, alumnos, docentes y no docentes).

El Centro de Educación Media N° 44 es una institución pública ubicada en el barrio Las Quintas, uno de los más antiguos de la ciudad, en un amplio sector popular de San Carlos de Bariloche conocido como "el alto". Fundado en 1990, la matrícula escolar está compuesta por 346 alumnos que asisten en el turno matutino.

Desde su creación, el CEM 44 ha trabajado en numerosos proyectos solidarios y comunitarios. La escuela es pionera a nivel nacional en el impulso y puesta en marcha de variados proyectos que avalan este tipo de propuestas, además se trabaja desde hace muchos años con los alumnos de la institución en las resoluciones pacíficas de los conflictos.

Son ejemplos de esta forma de trabajo, los proyectos de educación sexual integral, producto de los cuales es reconocida la escuela en 1991 con el Premio Nacional de Proyectos Innovadores y entre otros importantes premios recibidos, cabe señalar el Premio Nacional a las acciones de retención escolar, en 2006, el Primer Premio Presidencial Escuelas Solidarias 2013 en el rubro Memoria e Historia, y el Primer Premio Presidencial Escuelas Solidarias 2015 en el rubro Educación Ambiental.

Además la institución impulsa el proyecto de Mediación Escolar para la resolución pacífica de los conflictos desde hace muchos años y actualmente cuenta con un Centro de alumnos Mediadores, entrenando todos los años a nuevos jóvenes para seguir trabajando en este sentido.

Desde sus inicios, los docentes y alumnos de esta comunidad educativa trabajan en proyectos institucionales relacionados con la memoria, tanto individual como colectiva; la historia reciente de nuestro país y sus efectos en el presente.

Fruto de esta labor, se lleva a cabo un trabajo mancomunado con los Veteranos de Guerra de Malvinas manteniendo un homenaje permanente a la memoria de los caídos y al protagonismo de los héroes que aún viven entre nosotros. El rescate de estos protagonistas muchas veces olvidados, se concreta en acciones comunitarias de re memorización. En este sentido, hemos bautizado a la biblioteca escolar con el nombre de un caído en Malvinas: Héctor Omar Gorosito, cuya familia reside en esta ciudad, además de organizar concursos conmemorativos y convocar a héroes de Malvinas destacados en todo el país para brindar charlas para toda la comunidad.

Finalmente, el trabajo continuo en pos de la memoria tiene





como eje anual la conmemoración del Día de la Memoria, La verdad y La Justicia, cuyas producciones en forma de murales se exhiben en el patio central del establecimiento.

En base a estos proyectos aún en marcha y en consonancia con nuestro espíritu de trabajo, docentes, alumnos y padres de la institución elevan a la Dirección de Nivel Medio la solicitud de respaldo a la siguiente iniciativa:

Bautizar con el nombre de "Abuelas de Plaza de Mayo" al CEM N°44 de San Carlos de Bariloche.

Con la presente se adjuntarán firmas de la comunidad educativa acompañando la propuesta.

Fundamentos de la elección del nombre:

La Asociación Civil Abuelas de Plaza de Mayo es una organización de derechos humanos que tiene como finalidad localizar y restituir a sus legítimas familias todos los niños secuestrados-desaparecidos por la última dictadura militar (1976-1983), crear las condiciones para prevenir la comisión de ese crimen de lesa humanidad y obtener el castigo correspondiente para todos los responsables. Inicialmente adoptaron el nombre de Abuelas Argentinas con Nietitos Desaparecidos y Alicia de De la Cuadra fue reconocida como la primera presidenta del grupo; en 1980 terminaron aceptando la denominación por la que ya eran conocidas, Abuelas de Plaza de Mayo.

Es por la misma época, cabe señalar, que en el grupo de las Madres de la Plaza de Mayo se organizó un subgrupo, el de las Abuelas, madres por partida doble, quienes realizan una tarea esencial respecto de los bebés. Se dedican a los niños que fueron secuestrados junto con sus padres y no han reaparecido, y a las jóvenes que, secuestradas estando embarazadas, se supone han dado a luz en prisión. Es decir que esas madres, por el testimonio que llevan, representan mucho, no solamente para la Argentina, sino para el mundo entero. Este subgrupo de Las Madres comprendió que la situación de los niños apropiados por las fuerzas de seguridad, era diferente de la de sus progenitores desaparecidos y que se precisaban estrategias y metodologías específicas para recuperarlos. «Buscar a los nietos sin olvidar a los hijos», fue la consigna que las agrupó.

La constitución de Las Abuelas de Plaza de Mayo no tuvo un momento preciso ni un acto formal. Fue un proceso de confluencias entre mujeres buscando nietos. Así se formó un núcleo inicial de doce abuelas, que comenzaron a reunirse de manera sistemática, desde fines de 1977. Las Abuelas de Plaza de Mayo han adoptado como fecha simbólica de su creación, el sábado 21 de noviembre de 1977.

En la actualidad está presidida por Estela Barnes de Carlotto y tiene su sede central en Buenos Aires.

Hasta junio de 2016, las Abuelas han recuperado la identidad original de 120 nietos. Han sido nominadas en cinco ocasiones al Premio Nobel de la Paz: entre el 2008 y el 2012, y el 14 de septiembre de 2011 recibieron el premio Félix

Houphouët-Boigny, otorgado por la Unesco, por su trabajo en materia de Derechos Humanos.

El valor que la organización Abuelas de Plaza de Mayo transmite a todo el mundo es su incansable ejemplo de reclamo y lucha pacífica, profundamente democrática y de una constancia conmovedora. Estos valores nos hacen sentir esa identificación plena de nuestra institución con el respeto por los DDHH, por el

Cem44bariloche@yahoo.com.ar





diálogo y el reclamo pacífico en el marco legal vigente, y la fundamental reivindicación del derecho a la identidad.

Para que estos principios sean vivenciados por la comunidad educativa del CEM 44, la señora Estela de Carlotto aceptó una invitación para concurrir al establecimiento el próximo 27 de octubre de 2016. Su presencia honrará y enriquecerá la trayectoria que viene recorriendo la Institución; además de ser la primera en todo el país que va a contar con el nombre **Abuelas de Plaza de Mayo**.

La ley Nacional 9934/ 58, en su artículo 6, inciso a) promueve: "el estudio biográfico de los homenajeados que conduzcan al mejor conocimiento de su vida y de sus virtudes", mientras que en su inciso b) expresa: "procurar el más amplio conocimiento del hecho que se exalta, a fin de penetrar su significación, la conducta de quienes participaron en él y su trascendencia nacional y universal".

En base a los fundamentos citados, es que solicitamos a las autoridades del Ministerio de Educación y Derechos Humanos de Río Negro den el respaldo y autorización para concretar a través del marco legal la Resolución correspondiente a esta iniciativa institucional.

Sin más y esperando den lugar y celeridad a este pedido para poder contar con su concreción antes de la visita a nuestra institución de la Señora Estela de Carlotto lo saludamos muy atte.

COMUNIDAD EDUCATIVA CEM 44

1994. Visita a la Escuela del ex fiscal Luis Moreno Ocampo.



TEL/FAX 02944-426305

E-MAIL cem44bariloche@yahoo.com.ar



CONSEJO PROVINCIAL DE EDUCACION C.E.M. N*44 Elordi y 2 de Agosto S.C. de Bariloche RN



Visitan la escuela Madres de Plaza de Mayo. 1997.



Con Estela Barnes de Carlotto y Buscarita Roa, 2013.





Acto oficial de finalización del proyecto "Un nombre para mi escuela". Con Buscarita Roa y $_{\rm TEL/FAX}$ 02944-426305





Claudia Poblete, 27 de octubre de 2016.





 $\underline{\text{https://www.barilocheopina.com/noticias/2016/10/27/27285-desde-hoy-el-cem-44-se-llama-abuelas-de-plaza-de-mayo}$

https://www.rionegro.com.ar/reconocimiento-a-las-abuelas-el-cem-44-lleva-su-nombre-NJ1487917

https://www.elcordillerano.com.ar/noticias/2016/10/20/5436-el-cem-44-llevara-el-nombrede-abuelas-de-plaza-de-mayo

 $\underline{https://www.lanacion.com.ar/sociedad/bautizaron-con-el-nombre-abuelas-de-plaza-de-mayo-a-un-colegio-de-bariloche-nid1951234}$

TEL/FAX 02944-426305

E-Mall cem44haril

-MAIL cem44bariloche@yahoo.com.ar